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ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO 1 
DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 
 4 

Aos 29 dias do mês de maio de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica do 5 
Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, na Câmara Municipal de Pompéu, situado 6 
á Rua Capitão Olimpio,  nº 177, centro em Pompéu – MG, compareceram os seguintes conselheiros: 7 
TITULARES: Poder Público Estadual: Allan de oliveira Mota – Instituto Mineiro de Gestão das Águas - 8 
IGAM, Alexander Rosa de Castro – Secretaria Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento 9 
Sustentável – Semad. Poder Público Municipal: Hemitério José da Silva – Prefeitura Municipal de 10 
Felixlândia, Itair Fernandes de Oliveira Junior – Prefeitura Municipal de Tiros, Walter Francisco de 11 
Moura – Prefeitura Municipal de Morada Nova de Minas, Sociedade Civil: Eduardo Luis Rigotto – 12 
Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental,  Silvia Freedman Ruas Durães – Instituto 13 
Opará: Cultura, Meio Ambiente e Cidadania, Raquel Pereira de Sousa – Consórcio dos Municípios do 14 
Lago de Três Marias, Altino Rodrigues Neto – Associação dos Proprietários de Lotes da Ilha do 15 
Mangabal, Usuários de Recursos Hídricos: Vilmar Silva Pinto – Companhia de Saneamento de Minas 16 
Gerais / Curvelo, Rodrigo Guimaraes Motta– Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais, 17 
Paulo Eduardo Minoru Tanaka – Cooperativa Agropecuária do Alto Paranaíba – Coopadap. 18 
SUPLENTES: Poder Público Estadual: Não houve. Poder Público Municipal: Luciano de Sousa Lino – 19 
Prefeitura Municipal de Pompéu.Sociedade Civil: José Antônio Vicente de Sousa – Sociedade dos 20 
Amigos do Memorial Manuelzão e de Revitalização de Andrequicé. Usuários de Recursos Hídricos: 21 
Ancelmo Peres da Silva – Sindicato Rural de Felixlândia, representando o senhor Leandro Magno 22 
Carvalho, João Antônio da Silva Neto – Mineração Capão das Pedras Ltda, Eliana das Graças Sousa 23 
Oliveira – Sindicato dos Produtores Rurais de Pompéu e demais participantes conforme a lista de 24 
presença dessa reunião anexo a esta Ata. A cerimonialista da reunião Raquel Pereira de Sousa 25 
desejou boas vindas a todos, fez o agradecimento a Câmara Municipal de Pompéu pelo espaço para 26 
realização desta reunião e a prefeitura Municipal de Pompéu pelo apoio na divulgação e organização. 27 
Neste instante passou-se a leitura da pauta da reunião. 1- CREDENCIAMENTO/ COMPOSIÇÃO DE 28 
MESA/ HINO NACIONAL /ABERTURA OFICIAL, 2- LEITURA E APROVAÇÃO  DA ATA DA REUNIÃO 29 
ORDINÁRIA - POMPEU 18/11/2014, 3-  INFORMES GERAIS: 3.1 - STATUS DOS PROJETOS DO CBHSF 30 
EM EXECUÇÃO: RIBEIRÃO DA EXTREMA GRANDE E REVITALIZAÇÃO DO ENTORNO DO LAGO DE 31 
TRÊS MARIAS, 3.2 - INFORME SOBRE REUNIÃO DA CCR ALTO SÃO FRANCISCO -14/05/2015. 3.3 - 32 
INFORME SOBRE A PLENÁRIA DO CBHSF EM PETROLINA – 21 E 22/05/2015, 4 – APRESENTAÇÃO DO 33 
PROJETO DE TERMO DE PARCERIA A SER CELEBRADO COM UMA ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE 34 
CIVIL DE INTERESSE PÚBLICO (OSCIP) PARA EXECUTAR A POLÍTICA PÚBLICA DE FORTALECIMENTO 35 
DOS COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS POR MEIO DE SUA ESTRUTURAÇÃO FÍSICA E 36 
OPERACIONAL – IGAM, 5 – APRESENTAÇÃO DOS PRODUTOS FINAIS DO PLANO DIRETOR DE 37 
RECURSOS HÍDRICOS E RESUMO EXECUTIVO. 6 – APRESENTAÇÃO SOBRE A VAZÃO OPERATIVA DO 38 
RESERVATÓRIO DA USINA HIDRELÉTRICA DE TRÊS MARIAS E CENÁRIOS FUTUROS – RENATO JUNIO 39 
CONSTÂNCIO – CEMIG. 7 – APRESENTAÇÃO DAS PRIORIDADES DO PLANO DE AÇÕES E METAS – DO 40 
PRODUTO 4 DO PDRH SUGERIDAS NAS CONSULTAS PÚBLICAS. 8 - APRESENTAÇÃO SOBRE A 41 
CAMPANHA “ EU VIRO CARRANCA PRA DEFENDER O VELHO CHICO” DO CBHSF  Á SER REALIZADA 42 
NO DIA 03 DE JUNHO DE 2015 NO ALTO, MÉDIO, SUB MÉDIO E BAIXO RIO SÃO FRANCISCO. 9 -  43 
DELIBERAÇÃO: REFERENDO DA DELIBERAÇÃO Nº 009/2015 QUE APROVA A ADESÃO DO CBH 44 
ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS AO TERMO DE PARCERIA A SER CELEBRADO ENTRE O 45 
INSTITUTO MINEIRO DE GESTÃO DAS ÁGUAS E A SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E 46 
DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E UMA ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE CIVIL DE INTERESSE 47 
PÚBLICO (OSCIP) PARA EXECUTAR A POLÍTICA PÚBLICA DE FORTALECIMENTO DOS COMITÊS DE 48 
BACIAS HIDROGRÁFICAS POR MEIO DE SUA ESTRUTURAÇÃO FÍSICA E OPERACIONAL. COMPOSIÇÃO 49 
DE MESA -  Passou-se para a composição de mesa, onde foi convidado o Excelentíssimo senhor 50 
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Joaquim Campos Reis – Prefeito Municipal de Pompéu, Ilustríssima senhora Mirley Maciel de Campos 51 
– Vereadora Municipal de Pompéu, ilustríssima senhora Silvia Freedman Ruas Durães – Presidente do 52 
Comitê, ilustríssimo senhor Eduardo Luis Rigotto – Vice presidente do Comitê, ilustríssimo senhor 53 
Itair Fernandes de Oliveira Junior – 2º Secretário, Ilustríssimo senhor Osman de Castro Menezes – 54 
Representando o Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias, também prefeito municipal de 55 
Paineiras. HINO NACIONAL - Nesse momento passou-se a execução do Hino Nacional. ABERTURA e 56 
PRONUNCIAMENTOS – Foi convidado Excelentíssimo senhor Joaquim Campos Reis para abertura 57 
desta reunião, onde primeiramente cumprimentou a mesa diretora, em seguida agradeceu a cada 58 
um por estarem presentes. O senhor Joaquim demonstrou grande preocupação com o Rio São 59 
Francisco que precisa ser preservado. Disse que muitos resíduos são lançados in natura no Rio São 60 
Francisco. Disse que conseguiu aprovar e licitar o projeto de Saneamento, porém ainda não foi 61 
liberado o recurso e que vem cobrando da Codevasf. Agradeceu e desejou uma ótima reunião a 62 
todos. Foi convidada a senhora Silvia Freedman Ruas Durães – presidente deste Comitê que 63 
cumprimentou a mesa diretora e em seguida a todos os presentes. Falou brevemente sobre os 64 
assuntos que serão abordados nesta reunião. Informou também que o Plano Diretor de Recursos 65 
Hídricos está em sua reta final com a entrega dos produtos finais nesta data de hoje e que já estão 66 
caminhando para a implantação da cobrança de recursos hídricos. Disse que a gestão da água é 67 
muito complexa. Enfatizou ainda a questão do Saneamento dos municípios, que é muito 68 
preocupante, endossou a importância do Projeto de Saneamento citado pelo prefeito Joaquim, que é 69 
necessário para o município de Pompéu, mas que infelizmente estamos passando por um momento 70 
de crise financeira. Neste momento foi passada a palavra ao senhor Itair Fernandes – 2º Secretário 71 
deste Comitê agradeceu a oportunidade de estar presente. O senhor Itair falou sobre 72 
responsabilidades e compromissos com o Comitê e com a Gestão de Água, e que são muitas 73 
informações que precisam ser captadas. Disse que está dando um treinamento de Operador de 74 
Máquina com o objetivo de realizar diversas ações para preservação e conscientização do Meio 75 
Ambiente no município de Tiros. Disse também que após concluir o seu mandato de secretário 76 
municipal, continuará trabalhando em prol do meio ambiente e da gestão das águas. O senhor Itair 77 
mencionou que tem o senhor Altino Rodrigues Neto – conselheiro titular representando a Aplim, 78 
como o seu professor e mestre. Finalizando sua fala disse que a meta do município de Tiros é de 79 
fazer 365 barraginhas por ano. Após este momento foi convidado o senhor Eduardo Luis Rigotto – 80 
Vice presidente cumprimentou os componentes da mesa e todos os demais. Iniciou abordando sobre 81 
a situação dos reservatórios de Três Marias e Sobradinho, sendo que, conforme as previsões do ONS 82 
- Operador Nacional do Sistema Elétrico, ambos poderão atingir o volume morto no final do ano de 83 
2015, trazendo fortes impactos ambientais e econômicos em toda a bacia do rio São Francisco. 84 
Alertou que as outorgas serão reduzidas por período indeterminado, comprometendo atividades 85 
econômicas e até mesmo o abastecimento público de algumas localidades. Portanto, é preciso, agora 86 
mais que nunca, que os comitês trabalhem na mobilização de toda a bacia, buscando soluções e 87 
promovendo a integração dos segmentos, convergindo os interesses. Em seguida a cerimonialista 88 
convida aos componentes da mesa que retomem seus assentos na plenária para dar inicio a etapa de 89 
apresentação. 2- LEITURA E APROVAÇÃO  DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA - POMPEU 18/11/2014. 90 
Foi feito a leitura da ata da reunião pela Raquel Pereira de Sousa, e posta em votação pela presidente 91 
Silvia Freedman. O senhor Luciano de Sousa Lino, apenas solicitou que a ata fosse encaminhada via 92 
e-mail para que a reunião não fique desgastante. Sem manifestação a ata foi aprovada. 3-  93 
INFORMES GERAIS: 3.1 - STATUS DOS PROJETOS DO CBHSF EM EXECUÇÃO: RIBEIRÃO DA EXTREMA 94 
GRANDE E REVITALIZAÇÃO DO ENTORNO DO LAGO DE TRÊS MARIAS. Neste momento foi convidada 95 
a ilustríssima Julianne Azevedo – Mobilizadora Social da Neogeo para apresentação sobre o 96 
andamento dos Projetos Hidroambientais: 1 – Projeto de Recuperação Hidroambiental do Entorno 97 
do Lago de Três Marias e Projeto de Recuperação Hidroambiental na Bacia do Ribeirão da Extrema 98 
Grande. Iniciou apresentando as partes envolvidas do Projeto e em seguida informou sobre as obras 99 
e intervenções do projeto Hidroambiental de Três Marias, que contemplou a questão da mobilização 100 
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social, o Plantio de mudas e o cercamento da área da vereda. Em seguida informou sobre o 101 
andamento do Projeto Hidroambiental do Ribeirão da Extrema Grande que também contemplou a 102 
mobilização social, a Proteção de Áreas através de cercamentos, Contrução de terraços e 103 
barraginhas, paliçadas para conteção das voçorocas, foi também realizado a adequação das estradas 104 
rurais, e lombadas Cascalhadas.  Informou que as obras já foram finalizadas e que o evento para 105 
entrega da obra está agendado para o dia 19/06. E a obra de Três Marias está prevista para finalizar 106 
em março/2016. 3.2 - INFORME SOBRE REUNIÃO DA CCR ALTO SÃO FRANCISCO -14/05/2015. 3.3 - 107 
INFORME SOBRE A PLENÁRIA DO CBHSF EM PETROLINA – 21 E 22/05/2015. A senhora Silvia 108 
Freedman informou que no dia 14 de maio ocorreu a reunião da CCR do Alto São Francisco onde foi 109 
apresentado a situação dos Projetos aprovados no alto São Francisco, sendo três e dentre eles foi 110 
aprovado o Projeto Hidroambiental do Córrego Confusão em São Gotardo. Na reunião foi informado 111 
também sobre as Oficinas e Audiências Públicas para atualização do Plano Diretor da Bacia 112 
Hidrográfica do Rio São Francisco, Apresentação do espaço do imóvel cedido pela Codevasf ao CBHSF 113 
por meio da AGB Peixe Vivo, porém que o mesmo será cedido para a Prefeitura Municipal de Três 114 
Marias. Silvia também informou sobre a Plenária do CBHSF onde aconteceu no dia 20/05 uma 115 
Coletiva de imprensa com vários repórteres, para apresentar a Campanha Eu Viro Carranca para 116 
Defender o Velho Chico com o tema: “ A difícil Travessia de 2015”, e na plenária discutiu-se vários 117 
temas e dentre elas destacou a questão da mancha preta no Rio Xingó, que estão buscando 118 
alternativas para solucionar os problemas, citou também o item importante que foi a aprovação de 119 
adesão a renovação do Contrato de Gestão entre o Comitê e AGB Peixe Vivo. 4 – APRESENTAÇÃO DO 120 
PROJETO DE TERMO DE PARCERIA A SER CELEBRADO COM UMA ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE 121 
CIVIL DE INTERESSE PÚBLICO (OSCIP) PARA EXECUTAR A POLÍTICA PÚBLICA DE FORTALECIMENTO 122 
DOS COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS POR MEIO DE SUA ESTRUTURAÇÃO FÍSICA E 123 
OPERACIONAL – IGAM. Foi convidado o ilustríssimo Allan Mota – Analista do IGAM e membro do 124 
CBH-SF 04, também gestor do Convênio do Plano Diretor de Recursos Hídricos do SF04, iniciou sua 125 
apresentação cumprimentando a todos e em seguida explanou sobre o papel do IGAM junto aos 126 
Comitês de Bacias Hidrográficas de Minas Gerais, citando os principais desafios para manutenção e 127 
apoio aos Comitês. Logo em seguida apresentou um novo modelo de gestão Proposto pelo IGAM ao 128 
CERH – DN 046/2014 e as legislações que preconizam a necessidade de uma Oscip para executar a 129 
Política Pública de Fortalecimento dos Comitês, por meio da Estruturação Física e Operacional do 130 
IGAM. Disse que a Oscip será definida através de forma de seleção, exigindo todos os trâmites legais. 131 
Informou também que a Oscip deverá apresentar indicadores e produtos como a Estruturação dos 132 
Comitês, Apoio as atividades, Capacitações e Treinamento, Comunicação, Educação Ambiental e 133 
Mobilização Social, Acompanhamento das Ações Estratégicas dos Comitês e Gestão da Entidade 134 
Parceira. Mostrou ainda o passo a passo até a conclusão de todas as etapas para a publicação do 135 
edital para a sua contratação. Em seguida a presidente Silvia coloca em votação a DN 009/2015, que 136 
autoriza este Comitê a executar a sua gestão das águas do SF 04 por meio desta entidade proposta 137 
pelo Governo de Minas Gerais/IGAM e pelo Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas, 138 
sendo a mesma aprovada por unanimidade. 5 – APRESENTAÇÃO DOS PRODUTOS FINAIS DO PLANO 139 
DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS E RESUMO EXECUTIVO. Foi convidada a ilustríssima senhora Silvia 140 
Freedman que apresentou novamente, de forma exaustiva todos os produtos executados pela Gama 141 
Engenharia de Recursos Hídricos, dando um foco maior a apresentação do Relatório – R6 do PDRH – 142 
SF 04 – Resumo Executivo. Silvia destacou que o Relatório –R6 se resume em tudo o que já foi 143 
apresentado nas Consultas e audiências públicas ocorridas no período de elaboração. Relembrou que 144 
houve participação de todos os segmentos que contribuíram para o Plano, onde consta as alterações, 145 
demandas e solicitadas, destacou ainda os pontos importantes que foi a aprovação da Vazão de 146 
Referência Q7;10, destacou também a aprovação do Enquadramento dos Corpos de Água em Classe 147 
2  pelos níveis de qualidades atuais e futuramente pretendidas. Lembrou também que foi traçado 148 
junto com os membros uma planilha de Diretrizes e prioridades para Programas de Ações para o 149 
CBH-SF 04 de acordo com a ordem de prioridades e necessidades existentes no CBH-SF 04. Neste 150 
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momento a senhora Silvia Freedman, presidente desse Comitê perguntou a todos se havia alguma 151 
duvida ou colocação a respeito de todos os produtos do PDRH apresentados, quais sejam: R1, R2, R3, 152 
R4, R5 e R6, oriundos das suas fases de sua execução, informou que nessa data se encerra as 153 
contribuições, informações ou dúvidas a respeito do PDRH do SF04, e de forma unânime todos 154 
informaram estarem satisfeitos e sem nada mais a declarar. Nesse momento a senhora Silvia 155 
Freedman propôs que este plenário já pactuasse a data da próxima reunião que terá como pauta a 156 
aprovação e lançamento do PDRH do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 157 
Marias, e todos concordaram. Disse ainda, que mesmo com o Plenário sem duvidas, e conforme 158 
consta na pauta convocatória dessa reunião, relembrará as prioridades elencadas e encaminhadas 159 
pelos membros ao Comitê para composição do Plano de Ações. Falou ainda que isso se faz 160 
necessário, para que, após a aprovação e lançamento do PDRH, previsto para a próxima reunião, 161 
todos iniciem imediatamente a execução do Plano de Ações, buscando linhas de captação de 162 
recursos, parceria com os usuários e demais formas de implantação das diretrizes desse Comitê.  6 – 163 
APRESENTAÇÃO SOBRE A VAZÃO OPERATIVA DO RESERVATÓRIO DA USINA HIDRELÉTRICA DE TRÊS 164 
MARIAS E CENÁRIOS FUTUROS. Foi convidada a senhora Silvia Freedman que justificou a ausência 165 
do senhor Renato da Cemig na reunião, mas que encaminhou uma apresentação e um relatório 166 
suscinto informando sobre a vazão operativa do Reservatório de Três Marias. Consta em relatório e 167 
apresentação que após várias discussões entre a Agência Nacional de Águas, Operador Nacional do 168 
Sistema, Codevasf, Projeto Jaíba, CBHSF e Ibama, decidiram executar o seguinte cenário: Manter a 169 
Defluência de Três Marias para 200 m3/s, de 30/04 á 21/05 e a partir dessa data para 300 m3/s de 170 
modo a garantir vazões para manter o reservatório de Sobradinho a níveis confortáveis. Os valores a 171 
serem preservados em Três Marias e Sobradinho ao fim do período seco, previsto para outubro de 172 
2015, um cenário em torno de 19% para Três Marias e 5,2% para Sobradinho.  7 – APRESENTAÇÃO 173 
DAS PRIORIDADES DO PLANO DE AÇÕES E METAS – PRODUTO 4 DO PDRH SUGERIDAS NAS 174 
CONSULTAS PÚBLICAS. Logo em seguida a presidente explanou sobre as prioridades elencadas pelos 175 
membros para compor o Plano de Metas e Ações do Produto 4. Disse que houveram algumas 176 
contribuições para o Plano, e que as mesmas foram consolidadas, descritas e planejadas no Produto 177 
4 – R4, e nesse momento passou a projetar as diretrizes do Plano Diretor de Recursos Hídricos, 178 
novamente perguntou a todos se havia alguma consideração e o plenário manifestou-se satisfeito e 179 
contemplado no R4. 8 - APRESENTAÇÃO SOBRE A CAMPANHA “ EU VIRO CARRANCA PRA 180 
DEFENDER O VELHO CHICO” DO CBHSF  Á SER REALIZADA NO DIA 03 DE JUNHO DE 2015 NO ALTO, 181 
MÉDIO, SUB MÉDIO E BAIXO RIO SÃO FRANCISCO. A senhora Silvia Freedman informou sobre este 182 
dia importante de conscientização para o Rio São Francisco, informando que aconteceu uma coletiva 183 
de impressa no dia 20 de maio em Petrolina / PE, sobre esta campanha que acontecerá em sete 184 
estados brasileiros: Alagoas, Sergipe, Bahia, Pernambuco, Goiás, Minas Gerais e Distrito Federal.  185 
Solicitou que apresentasse o vídeo institucional da Campanha “Eu Viro Carranca para Defender o 186 
Velho Chico” com o Tema: “Somos Todos Chico”. Em seguida informou sobre a programação do 187 
evento que acontecerá em Minas Gerais, no Alto São Francisco, município de Lagoa da Prata, no dia 188 
03 de junho e convidou a todos para se fazerem presentes. 9 -  DELIBERAÇÃO: REFERENDO DA 189 
DELIBERAÇÃO Nº 009/2015 QUE APROVA A ADESÃO DO CBH ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS 190 
MARIAS AO TERMO DE PARCERIA A SER CELEBRADO ENTRE O INSTITUTO MINEIRO DE GESTÃO DAS 191 
ÁGUAS E A SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E 192 
UMA ORGANIZAÇÃO DA SOCIEDADE CIVIL DE INTERESSE PÚBLICO (OSCIP) PARA EXECUTAR A 193 
POLÍTICA PÚBLICA DE FORTALECIMENTO DOS COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS POR MEIO DE 194 
SUA ESTRUTURAÇÃO FÍSICA E OPERACIONAL. Ficou portando aprovado por todos em plenária a 195 
Deliberação 009/2015 que aprova a adesão ao Termo de Parceria entre o IGAM/Semad/Organização 196 
da Sociedade Civil de interesse Público para realizar o papel de executivo desse comitê. Não havendo 197 
mais nada a declarar, a presidente declarou encerrada a sessão da qual foi lavrada esta ata. 198 
 199 
 200 
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 201 
APROVAÇÃO DA ATA 202 

 203 
 204 
 205 

Silvia Freedman Ruas Durães 206 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias 207 


